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董润年：喜剧创作痛并快乐着

《年会不能停！ 2》正在筹备中

“我知道我的未来不是梦，我认真地过每一分钟……”伴随着激昂的歌声，电影《年会不能停！ 》到达了高潮。

对于这部电影的编剧和导演董润年来说，这句歌词也可以说是他心境的写照，在创作这条路上，就算经历困难，但

只要坚持下去，未来一定会更好。

在不久前举行的第 37 届大众电影百花奖上，董润年获得最佳导演和最佳编剧两项提名，并最终凭《年会不能

停！ 》和应萝佳一起获得最佳编剧。 日前，华西都市报、封面新闻记者专访到董润年，听他讲述了创作历程。

喜剧创作伴随痛苦

创作者有自己的局限性

董润年出生在天津， 从小便对一些传统的喜剧

艺术形式有所接触。 董润年说：“我从小听相声非常

多，可能也是因此受到了影响吧。 ”

2003 年，董润年大学毕业时得到机会写了第一

个剧本，是一个情景喜剧，后来他又写了两三个情景

喜剧。 就这样，在机缘巧合下走上了喜剧创作道路。

“我觉得这是命运的安排， 写喜剧时学到了很多方

式方法，这对我后面的创作产生了很大影响。 ” 董润

年说。

喜剧对于观众来讲，带来的是欢乐和轻松；但是

对于创作者来讲，却伴随着不少痛苦。喜剧对绝大多

数观众来讲都是最简单直接的，笑就是笑，没笑就是

没笑。 董润年感叹：“喜剧对创作者而言是最直接的

考验和压力， 包括在写的过程中需要不断想象这事

到底好不好笑，或者自己写的时候觉得挺好笑，但播

出之后观众没笑，这都是很痛苦的。 创作久了，压力

就更大了。 ”

随着互联网的飞速发展， 喜剧更新迭代也更加

迅速。 尤其是搞笑短视频的大量出现， 使得观众

“笑”的阈值非常高。可能以前很多传统喜剧里的方

法现在已不管用了， 这其实是当前喜剧创作面临的

又一个问题。

每个人对喜剧的感受不一样，“笑点” 也不一

样，一个作品要让所有人都笑是非常难的。 对此，董

润年分享了自己的看法：“创作者要意识到自己是

一个普通人，有自己的局限性，不能妄图去讨好所有

人。但是当你的创作足够真诚，也有可能会辐射到一

些意想不到的观众。 ”例如《年会不能停！ 》，虽然讲

的是职场故事，却获得了很多老人和小孩的喜爱。 对

此，董润年也感到很意外：“说明当我们认认真真地

讲一个故事，把人物塑造得很清晰时，是有可能超越

原本这个片子所对应的观众群的。 ”

过程很曲折结果很满意

《年会不能停！ 》经历反复修改

《年会不能停！ 》这部电影从 2017 年开始构

思， 到 2023 年上映， 其间经历了反复地修改和调

整。 董润年说，其实写作的过程中他一直在自我怀

疑。“有时候这个故事讲通了，但觉得不好笑。 有时

候觉得写了一些好笑的东西，又觉得故事的表达不

对。 ”

最终，在长久的纠结后，董润年还是选择了优

先保人物。 在找到一个大的故事架构之后，董润年

决定忘记自己是在创作一个喜剧，先让人物正常地

完成他们的戏剧任务，然后在一些喜剧感不足的地

方进行技术性处理，这使得电影呈现出另外一种喜

剧形态。“这次喜剧创作给我很多宝贵经验。喜剧虽

然在创作行为方式上是紧张努力的，但是在心态上

要追求一种松弛感。 ” 董润年总结道。

在拍摄之前，每个演员都很深入地研究和探讨

了自己的角色。 这些研究和探讨并不只是针对喜剧

部分，而是去寻找角色作为一个真正的戏剧人物的

核心所在。 例如王迅写了一个很长的人物小传，给

这个人物增加了很多内心的、现实的逻辑。 因此，整

个影片看起来更加厚实、更有嚼头，让观众感受到

每个角色背后还有一部分没有在影片中展现出来

的真实生活。

影片中， 最后年会的那场戏让董润年印象深

刻。 在拍摄这段重要的戏份时，演员们恰巧很多人

生病了，所以这场戏最终拆成了 3 次拍摄。 但整个

一大段戏的调度又非常复杂，台上台下互动非常紧

密。 董润年提到，这场戏中，在台上表演的几位演员

因为生病体力很差，常常拍一条下来就得吸氧。 大

鹏甚至在台上差一点晕倒， 他为了让自己清醒，把

手都抠破了。“我们克服了这些困难，最终把这场戏

很好地呈现出来。 我非常感谢整个团队，让我对以

后的拍摄产生了更多的信心。 ”

记者： 你在做导演之前做了很多年

的编剧， 在做商业类型片导演的时候会

不会有压力？ 在心态或者方式方法上有

没有做出一些改变呢？

董润年：之前做编剧时，我写的大部

分还是类型片，喜剧也写了很多，所以对

商业类型片我是熟悉的。 对我来说，做导

演跟做编剧最大的不同， 还是编剧相对

比较孤独。 做编剧是在黑暗中摸索，因为

整个世界只在你脑中， 而做导演更多是

一个团队在工作。 我觉得导演最重要的

是如何向其他创作人员准确地传递出自

己的想法，在沟通交流过程中，听取别人

的意见， 然后大家共同把这个想法呈现

出来。 做导演很重要的一点是去说服别

人或者被别人说服。

记者： 你的导演梦想是从什么时候

开始的呢？

董润年： 我最早进入这行就是想当

导演， 这是我从小的梦想。 大概上初中

时， 我看到了好几部让我感到很震撼的

电影，比如《阿甘正传》《狮子王》《真实

的谎言》等，当时确实大开眼界，发现原

来电影这么厉害，这么撼动人心。 后来又

看了《泰坦尼克号》和《情书》，对我的

影响也非常大。 当时我觉得如果自己能

够拍电影， 让观众在电影院里产生像我

看电影时那种震撼的感觉和细腻的情感

触动，会是一件多么美妙的事。 所以从那

个时候就立志当导演， 本科也学的导演

专业。

记者：你在创作中经历过低谷期吗？

怎么克服的呢？

董润年：我曾经一度很怀疑自己，每

次我觉得写得好的反响却不行， 而自己

没感觉的作品别人反而觉得好。 于是我

想是不是没有天赋干这行， 有段时间我

甚至陷入了比较抑郁的状态。 大概有半

年时间，我基本不太出门，每天熬夜写到

凌晨三四点，然后中午才起来，整个人状

态非常不好。但是在妻子的鼓励下，我一

直努力地写，大概写到第六个年头时，我

才觉得进入了状态。有一天下午，我坐在

写字台前，写完一集电视剧剧本，当我合

上电脑时，夕阳正好从窗户照进来，我当

时突然觉得自己会写剧本了。 我觉得编

剧确实是个技术活， 除了你的想法和天

赋以外，也有很多叙事的技巧需要学习。

我比较相信 1 万小时理论， 当你想成为

任何一个领域的专家， 光有天赋是不行

的， 你得经过至少 1 万个小时的艰苦训

练，你才能够成为这方面的专家。

记者：你最新的创作计划是什么呢？

董润年：首先有一部剧叫《不讨好

的勇气》，而《年会不能停！ 》也在筹备

第二部， 还有一部科幻题材的作品也在

创作中。 我好奇心比较强， 包括奇幻题

材、动作题材等现在都有一些故事储备，

我还是希望在自己年富力强的时候能再

多拍点电影。

当编剧和当导演有很大不同
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